

# Die Beauftragte der Bayerischen Staatsregierung für Aussiedler und Vertriebene



Geleitwort für die Festschrift der SL Niederbayern-Oberpfalz zum Sudetendeutschen Tag 2023  
unter dem Motto „Schicksalsgemeinschaft Europa“ in Regensburg, 26. bis 28. Mai 2023

---

Regensburg, 26. Mai 2023

Liebe Landsleute und Freunde der Sudetendeutschen,

der Sudetendeutsche Tag in meiner Heimat Regensburg steht heuer unter einem ganz besonderen Motto: Es geht um die „Schicksalsgemeinschaft Europa“. Noch vor wenigen Jahren hätte dieser Leitgedanke bei dem einen oder anderen Erstaunen hervorgerufen, obwohl er auch schon damals angemessen gewesen wäre. 2023 ist er aber treffender denn je. Europa ist eine Schicksalsgemeinschaft. Die Staaten Europas, ob sie nun der Europäischen Union oder der NATO angehören oder auf einen Beitritt zu diesen Gemeinschaften hoffen, sehen sich gemeinsam mit der Ukraine einer existenziellen Bedrohung ausgesetzt. Der russische Angriffskrieg hat alles verändert: Deutsche, Tschechen und Polen, aber auch Briten, Schweden, Spanier oder Nordmazedonier – wir sitzen heute alle in einem Boot.

Unser Bundesvorsitzender Bernd Posselt hat schon seit Jahrzehnten vor dieser sich immer stärker abzeichnenden Gefahr gewarnt. Zuweilen muss er sich hierzulande wie der einsame Rufer in der Wüste gefühlt haben. Aber in Tschechien, in Polen, im Baltikum oder in Rumänien wurde er nur allzu gut verstanden. Die Heimatvertriebenen und Aussiedler – und gerade auch wir Sudetendeutschen – haben aus eigener leidvoller Erfahrung mehr Verständnis für die Sorgen unserer ostmittel- und südosteuropäischen Freunde und Partner. Wer wütenden Nationalismus und Diktatur, Diskriminierung, Flucht und Vertreibung erlebt hat, kann eher nachvollziehen, was heute im Osten Europas geschieht. Das verbindet auch Tschechen und uns Sudetendeutsche, die sich gerade in der Frage der „Schicksalsgemeinschaft Europa“ heute so verbunden fühlen wie selten zuvor in der Geschichte.

Der Sudetendeutsche Tag 2023 sendet ein starkes Signal aus Regensburg. Aus dem Gegeneinander in den Jahren der kommunistischen Zwangsherrschaft und dem Nebeneinander in den Jahrzehnten danach ist mittlerweile ein Miteinander von Sudetendeutschen und Tschechen geworden. Längst sind sich auch unsere Völker dessen bewusst, dass es neben dem vielen Leid, das wir uns im 20. Jahrhundert gegenseitig zugefügt haben, auch Jahrhunderte eines guten Miteinanders gab. Uns verbindet die Liebe zur Heimat, zu den böhmischen Ländern, die ja das Herz Europas sind. Insofern führt uns nicht nur die Sorge zusammen, sondern auch die Zuversicht und die Dankbarkeit, dass wir uns in unserem gegenseitigen Verhältnis mittlerweile gemeinsam viel Gutes erreicht haben.

Meine lieben Freunde, mit Ihnen freue ich mich auf den Sudetendeutschen Tag 2023, und danke Ihnen, den Mitgliedern der Sudetendeutschen Landsmannschaft in der Oberpfalz und in Niederbayern für Ihren herausragenden Einsatz für die alte Heimat, die Bewahrung der Erinnerung und des kulturellen Erbes und die Verständigung mit unseren tschechischen Nachbarn und Freunden. Dabei finde ich es sehr bewegend, dass neben den Zeitzeugen auch so viele Jüngere, die Kinder, Enkel und Urenkel der Erlebnisgeneration die alte Heimat, Böhmen, Mähren und Schlesien als ein Teil von sich, ihrer Identität begreifen.

Ich freue mich auf unser Wiedersehen zu Pfingsten in Regensburg

Ihre Sylvia Stierstorfer, MdL